

# Crónica: Encuentro Frontera Norte

Por LEOPOLDO SANTOS RAMIREZ

(I de II Partes)



La aída en cámara lenta de un logotipo de El Colegio de Sonora colocado en la parte alta del presidium, y una broma alusiva de Lorenzo Meyer, rompieron el ambiente un tanto solemne con el cual había dado inicio la conferencia "Seguridad Nacional en las Relaciones México-Estados Unidos: una visión histórica", pronunciando un franco intercambio de opiniones en torno al tema.

La conferencia contó con tres comentaristas, Bryan Roberts venido de la Universidad de Texas en Austin, Miguel Angel Vásquez de la UNISON y Leopoldo Santos del COLSON, de cuyas intervenciones hablaremos en la segunda parte de esta crónica.

La exposición de Lorenzo Meyer consistió en presentar una lista de áreas de seguridad en las cuales, desde su punto de vista, existiría una situación de riesgo hacia los valores de la sociedad mexicana: la amenaza territorial, la amenaza hacia el resguardo de la frontera, la amenaza del "reconocimiento" a los gobiernos mexicanos por parte de Estados Unidos, la amenaza de la penetración económica y la amenaza de la intervención en los procesos políticos internos.

El ponente, investigador de tiempo completo en El Colegio de México, explicó que por su vecindad geográfica, por razones de cultura e historias diversas, México y los Estados Unidos han constituido desde siempre un problema de seguridad nacional el uno para el otro, pero debido a la relación que por su tamaño y potencial y militar, los Estados Unidos han sido una amenaza infinitamente

mayor para México, respecto de lo que haya podido ser la nación mexicana para el país norteamericano. En cuanto a la definición de la seguridad nacional, Meyer utilizó, el siguiente concepto: "en un sentido objetivo, la seguridad mide la ausencia de amenazas hacia los valores adquiridos, y en un sentido subjetivo, mide la ausencia de temor a que tales valores sean atacados". (Subrayado del cronista). Explicó que se trata de una definición simple pero útil para entender que con la búsqueda de la seguridad, en realidad se pretende una situación en donde no se pongan en peligro los valores centrales de una sociedad. El mantenimiento de la soberanía sobre el territorio, el control nacional sobre los procesos productivos, la autonomía en la toma de decisiones con respecto a la distribución interna del poder y de la riqueza, y la preservación de la identidad cultural, a juicio del expositor, serían los valores centrales de un estado nacional como el mexicano, en donde la preminencia de un valor sobre otro, la van estableciendo las condiciones políticas y sociales de un determinado período histórico.

Así -- explicó -- desde antes de convertirse en país independiente, para México fue un problema muy grave lograr el control político sobre su territorio. La amenaza norteamericana siempre estuvo presente hasta las primeras décadas del siglo veinte. Fue entonces cuando de alguna manera desapareció como amenaza real la expansión territorial norteamericana sobre México, transformándose en una expansión de carácter económico, manifiesta en un control determinado sobre varios aspectos estratégicos de la producción mexicana.

El autor de México y los Estados Unidos en el conflicto petrolero, 1917-1942, se detuvo especialmente en el tema de cómo el resguardo de la frontera norteamericana ha sido un problema para la seguridad mexicana desde que los límites quedaron estable-

cidos una vez firmados los Tratados de Guadalupe-Hidalgo en 1848, y luego el Tratado de La Mesilla o Gadsden Treaty en 1853. Meyer explicó cómo la política de las autoridades norteamericanas jugó un papel central en la Revolución Mexicana de 1910, y cómo el suministro de armas y las facilidades de actividad y tránsito para los grupos beligerantes en el interior de Estados Unidos, jugó un papel casi determinante en el desenlace de algunos acontecimientos de ese período violento de la historia mexicana. A partir de 1929 no ha habido intentos serios de organizar acciones con el apoyo del gobierno norteamericano desde su territorio contra México. Recordó el escritor mexicano que si bien ahora las tropas norteamericanas ya no pasan sin permiso la frontera en busca de indios en guerra, o de abigeos, las agencias de inteligencia y de narcóticos norteamericanos tienen una presencia casi permanente en la frontera y en el territorio nacional.

Después de abordar al reconocimiento diplomático, una de las armas estadounidenses más eficaces, de carácter eminentemente político, con el cual se vieron amenazados casi todos los gobiernos mexicanos del siglo pasado y los principales de este siglo, Lorenzo Meyer abordó el factor de la intervención en los procesos políticos internos de México. En este sentido, la táctica de los gobiernos norteamericanos han evolucionado de utilizar métodos violentos o amenazas para favorecer a una determinada facción en el conflicto social interno, hacia la búsqueda de medios más discretos y en general, con algunas excepciones, en apoyo al gobierno que desde su punto de vista hayan considerado favorables a los intereses norteamericanos.

Para finalizar, el conferencista expresó que las áreas de inseguridad se mantienen sin variaciones desde su origen, aunque en la forma de expresarse han cambiado con cada nueva circunstancia histórica.

Sonora, Hermosillo, Son., 9 de Junio de 1989, p. 4a

Vienes